

Proyecto del gran arqui-tecto Norman Foster, que ampliará el Salón de los Reinos del Palacio del Buen retiro y enriquecerá el paseo de las artes del Prado.



Goya es uno de los artistas más emblemáticos del considerada una d las primeras pintu-ras del arte moder no. Y sus "Pinturas negras", es una de las series más estudiadas, fascinantes y misterio

Maqueta del edificio de Juan de Villa

00000 TIT

CECILIA VALDÉS URRUTIA

ecilla VALDÉS URBUTIA

de la cuerta del carácter cosmopolita de la monarquía, de los
daba cuenta del carácter cosmopolita de la monarquía, de los
daba cuenta del carácter cosmopolita de la monarquía, de los
daba cuenta del carácter cosmopolita de la Monarquía, de los
de la composição de la composição de la públicobajo el reinado de Fernando VII
María Isabel de Braganza- hicieron
palidecer a la Europa culta. "La calidad
sublime de su patrimonio pictórico es
uno de los hechos más relevantes de la
historia cultural de Europa", Subraya el
historiador del arte y exdirector del museo, Fernando Chea.

En tanto, la arquitectura del edificiooriginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiginal de Juan de Villanueva es—hasta
hoy—"una de las mejores del Viejo Contiena de la nueva muestra. Victor Cagea
for a nueva en muestra.

La nueva eva escanda
for a nueva en muestra
for a nueva

um mal recuerdo. La muestra está integra-da por 256 piezas, junto a filmes en 3Dy 256 piezas, junto a filmes en 3Dy en 4K. Seb usar a roviri compreso de los Habshurgo y Borbones, viajar por epis-dios claves del museo, de su arte, y de la socieda europea, "tomando la evolución de su arquitectura como hilo conductor, lo que incluye el nuevo proyecto de am-pliación en desarrollo de Norman Foster y Alberto Rubio", precisa el comisario. La exposición pasa revista también a episo-dios sombrios como el vivido durante la Guerra Civil española y el robo del Teso-Guerra Civil española y el robo del Teso ro del Delfín.

### ■ De colección real a museo nacional

a museo nacional

Una maqueta de 1787 de madera de limoncillo, boj, cada y pino edabu el tercer y definitivo diseño, que el arquitecto
juan de Villanueva presento al rey Carlos
III para el proyecto de la Academia Cabinede de Clencias Naturales. El edificio de
estilo neoclásico, de ladrillo y piedra, destinaba entonces sus pisos a exhibir objetos de historia natural, a salas de química,
nan biblioteca y a la Academia de Ciercias. Se inauguró en 1796, inacabado. Solo
decadas despues, Fernando VII, impulsadecadas despues, Fernando VII, impulsadecadas despues, Fernando VII, impulsalas de la companio de la convirtió en uno de los hechos más relevantes en la historia cultural de Europa',
y Cuandos es posos fina l reinado de Isabel, las obras pasaron a integrar lo que es
el Museo Nacional. Esc cambio impulsó
transformaciones en su requitectura. Se
los usos que a companio de la fuesco Nacional. Esc cambio impulsó
transformaciones en su requitectura. Se
tizo una entrada al publico, se abrieron

transformaciones en su arquitectura. Se hizo una entrada al público, se abrieron lucarnas para la luz en las exposiciones, se adecuaron los dos pisos, señala el curador español

español.

A fines del siglo XIX, el Museo del Pra-A fines dei siglo Ala, cumano dei de aruna institución de relevancia internacional. En esos años también numerosos grupos de estudiantes y obreros lo visitaban para aumentar su cultura.

## ■ Misterio de Goya y primeras muestras

Los criterios de las exposiciones se fue-ron actualizando. Se renovó la sala Reina Isabel para el tercer centenario del naci-

EXPOSICIÓN Dos siglos de arte y arquitectura

# hitos y claroscuros de su historia

Un viaje por la evolución de El Prado, hasta hoy, invita el museo en una notable muestra. Conduce por pasajes luminosos y algunos sombríos de una • de las instituciones culturales más trascendentes de la historia del arte de Europa.







miento de Velázquez.

El museo ya había recibido el legado privado más valiosc las llamadas Pinturas negras que hizo Goya en su Quinta del Sordo y que donó, en 1881, el belga fimile d'Erlanger. Sobre esa perturbadora y magistral serie — una de las más apasionantes de la historia del arte—, persisten misterios acerca del verdadero contenido que el artista quiso plasmar. Recientes estudios del investigador español Carlos Foradada (quien reconstruyé el interior de la casona de la Quinta del Sordo con sus paredes y el tamaño original de esas obras, que eran murales) plantea que el significado de las pinturas negras es absolutamente político. "El tema de la vejez y sus figuras, y el color negro predominante en ellas corresponden a su critica al rejemende Al-Sosloutismor, s'estalo a Artes y Letras.

El museo luego presentó las primeras muestras temporales dedicadas a un estata. El museo luego presentó las primeras muestras temporales dedicadas a El Greco, siguió uma de Murillo y Velázquez. Se tentas el conception del Absolutismor, s'estalor como el megazara de la conception del contenta de la conception de la Conception de la Tesoro del centenario de Goya.

El roba del Tesoro.

## El robo del Tesoro v la Guerra Civil

A principos del siglo XX sucedió un hecho oscuro, que se convirtió en un acontecimiento medidatico: el robo del Tesoro del Delín. Se trata de una de las colecciones más valiosas y espectaculares de objetos decorativos del muso, procedente del hijo del Rey Sol, Felipe V de España. Integrada por ISO piezas de orfebrería antigua de cuarzo talladas, de piemas y medias preciosos. Fue una tarde de 1918, cuando los encargados cuardo los encargados reves de la construcción de la construcción

cuando los encargados de seguridad constata-ron la falta de 18 de esos objetos en una vitrina. Se prohibió la salida de los

dro Muguruza. Pero la soñada amplia-ción quedó, aún, en el papel, subraya el curador Víctor Cageao. Moneo. Foster y la "Traza oculta"

y la "Traza oculta"

Los años 80 y 90 han sido claves en la modernización del museo. Y un tiempo de máxima gloria. En los 80 prosentaron históricas muestras de Rafael, El Greco, Murillo y causó impacto la gran exposición de Velázquez, que exhibió pinturas menos conocidos. En ese tiempo es restauro "Las Meninas" (no sin polémica, pues lo hizo un experio estadounidense y no los científicos españoles). El principla lo hizo un experio estadounidense y no los científicos españoles). El principla properto estadounidense y no los científicos españoles). El principla en la properto estadounidense y no los científicos españoles). El principla en la properto estadounidense y no los científicos españoles). El principla en la properto estadounidense y no los científicos corales", sostiene Cageao. El faba una gran ampliación. Ella fue encargada – luego de un concurso — al gran arquitecto español Rafael Moneo. Fueron más de 10 años de trabajos para la mayor ampliación de su historia. Se inauguró en 2007. El nuevo edificio libera al antiguo, el de Villanueva, de los programas adicionales del museo (cafeterá, literás, etc.), y añade nuevas salas de exposición. La muestra despliega dibujos, maquetas y videos de est trascendente obra de arquitacy el españole expositivo.

Y on el museo ampliado, en 2019, se dio cita en sus alsa un contemporáneo diálogo plástico: las delgadas figuras estudiricas de Caicometti llegaron al pasillo central y a las salas de Velázquez, Timoretto y El Greco. Se instalaron de salfantes sus Hombre caminando y reunidos, frente a "Las Meninas". Las "Muieres de Vencia" estuvieron junto a "El lavatorio" de Tintoretto. Una monumental "Figura de pie" permaneció en el pasillo central, evocando la soledad y el alsalmento del ser que invoca Giacometti. El prado se inicio, por lo demás, con la contractiva el contractiva el

El Prado se inició, por lo demás, con pie-zas contemporáneas. Varios impresionistas acudán después alla tomar un impulso pa-ra su modernidad. El último gran pro-yecto de arquitectura en el museo es la pro-puesta "Traza ocul-ta", del influyente ar-quitecto británico.

El carácter cosmopolita de los reyes de España formó una colección de

ron la falta de 18 de esos objetos en una virtina. Se prohibió la salida de los que se encontraban en el museo. Un equipo policia de elltes ehizo cargo del caso, el que develó una sorprendente falta de seguridad en el museo. Cualquiera podía econderse o entrar sin vienado de Ramón Fornadoz Luna, se llevá el se acuasoa si justico: Rafael Coba y su esposa, tres celador randez Luna, se llevá el se acuasoas a justico: Rafael Coba y su esposa. tres celador randez Luna, se llevá el se acuasoas a justico: Rafael Coba y su esposa, tres celador la compleja de la composita de la composita que de los abogados los libró de culpabilidad. El Estado habría optado por no apelar. Muchos se quejaron del escándalo que implicaba dejar impune un saqueo del patrimonio. Sin embargo, antes, el gran coleccionista y mecenas. Lizaro Galdiano, había denunciado, que "eran muchos los saqueadores del patrimonio a los que no les interesaba que todo saliera a la Lizaro Galdiano, había denunciado, que "eran muchos los saqueadores del patrimonio a los que no les interesaba que todo saliera a la Lizaro Galdiano, había denunciado, que "eran muchos los saqueadores del Pará fue de la cultar", el museo debió sacar des experimente la Suere con la VITAZ.

El proguesta que solo en junito de los Reinos del Pala de los del Sadón de los Reinos del Pala de la contra del sos del Arte".

Se del Arte".

Se del Arte".

El premiado e la virta de las colecciones.

El premiado e la virta de las colecciones del patrimonio a los que queda del antigue Palacio se en la fichada sur, lo que dará un caráchada corginal del Sadón de los Reinos es el altimo vestigado de la museo del Arte".

El procel capítulo más grando de caración de un gran anpliar el Sadón de los Reinos del Pala de Reinos del Pala del Reinos del Pala del Reinos del Pala del sexima del pala del Reinos del Pala del Reinos del Pala del Rei culta", terminará de mentre la Guerra Civil española. El museo debió sacar de sesperadamente las colecciones de sus sa- las, realojarlas en rincones más seguros, proteger el edificio con tablones y saco- viembre de 1936 varios proyectiles impataron el delificio. Las obras fueron evacuadas a Valencia, siguieron a Cataluña. El avance de las tropas corvenció al gobierno de trasladarlas a Ginebra, Suiza. En 1936, un hecho ancediótos y peco gracioso para algunos fue cuando el "presidente del gobierno de la República", Manuel Azaña, nombró director del museo a Picasso. Se exhiben documentos.

En la posguerra se hicieron urgentes